
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 25 – 29 марта 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Законодатели предлагают упростить механизм избрания сельских 

старост  
                                                   Архангельское областное Собрание депутатов   

 

Расширить круг лиц, которые могут принять участие в выборе старосты 

сельского населенного пункта, а также уменьшить порог явки на сход граждан 

– такие изменения предлагается внести в федеральное законодательство. 

Соответствующий проект закона внесен в Государственную Думу РФ 

Московской областной Думой и депутатом Госдумы Геннадием Паниным и 

рассмотрен на заседании постоянного комитета Парламентской Ассоциации 

Северо-Запада России по вопросам местного самоуправления в Архангельске.  

В марте прошлого года были внесены изменения в федеральный закон 

«Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 

Федерации», которые позволяют избирать сельского старосту из числа 

собственников жилья данного населенного пункта. 

Однако те коррективы не позволяют проводить сход граждан для 

избрания старосты в населенном пункте, где официально зарегистрировано 

менее 10 человек, а по факту проживает больше.  

Внесенная в Госдуму законодательная инициатива дает возможность 

участвовать в сходе для избрания сельского старосты не только 

зарегистрированным в населенном пункте гражданам, но имеющим там 

жилье, и снизить минимальное количество участников схода, необходимое 

для признания его правомочности. Профильный комитет ПАСЗР поддержал 

законопроект. 

     

 Федеральная повестка   

Мособлдума направит обращение к Президенту РФ о присвоении 

Красноармейску звания «Город трудовой доблести»        

Московская областная Дума  

 

         Мособлдума в ходе 80-го заседания рассмотрела обращение к 

Президенту РФ о присвоении почётного звания «Город трудовой доблести» 

Красноармейску. Предложение поступило от органов местного 

самоуправления городского округа Пушкинский. 

         «Жители Красноармейска внесли огромный вклад в общую Победу. С 

первых дней войны город стал прифронтовым, вся жизнь и работа 

красноармейцев были подчинены главному призыву «всё для фронта – всё для 

Победы». Жители города проявили массовый трудовой героизм и 
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самоотверженность», – отметил председатель Мособлдумы   Игорь 

Брынцалов.  

         Глава городского округа Пушкинский Максим Красноцветов отметил, 

что звание присваивается городу, жители которого внесли значительный 

вклад в достижение Победы в Великой Отечественной войне, обеспечив 

бесперебойное производство военной и гражданской продукции на 

промышленных предприятиях.  Факты героизма жителей Красноармейска 

документально подтверждены. 

        Игорь Брынцалов также напомнил, что почётное звание «Город трудовой 

доблести» в Подмосковье носят Коломна, Ступино и Подольск. 

 

Принято обращение в Правительство Российской Федерации 

Законодательное Собрание Новосибирской области 
 

        В ходе 43-й сессии регионального парламента депутаты рассмотрели 

обращение Законодательного Собрания Новосибирской области в 

Правительство Российской Федерации по вопросу обеспечения возможности 

привлечения к административной ответственности за несоблюдение 

требований в области охраны окружающей среды при обращении с отходами 

в местах неорганизованного отдыха населения на водных объектах.  

         За оставление мусора граждане могут быть привлечены к 

административной ответственности при условии проведения контрольно-

надзорного мероприятия или проверки. Однако в настоящее время проверка 

допускается лишь при наличии сведений о непосредственной угрозе или по 

фактам причинения вреда жизни и тяжкого вреда здоровью граждан после 

согласования с органами прокуратуры. Поэтому даже в тех случаях, когда 

государственный инспектор в области охраны окружающей среды 

Новосибирской области при проведении обследования места 

неорганизованного отдыха населения буквально поймал за руку нарушителя, 

он не может составить протокол об административном правонарушении. 

        В связи с этим комиссия регионального парламента по экологии считает 

необходимым обратиться к руководству страны по вопросу обеспечения 

возможности привлечения к административной ответственности за 

оставление мусора в местах неорганизованного отдыха населения на берегах 

водных объектов. Постановлением сессии принято обращение 

Законодательного Собрания Новосибирской области в Правительство 

Российской Федерации. 

 

Расширить понятие «сельский туризм» предлагают депутаты 

Псковское областное Собрание депутатов  

 

         Псковские депутаты поддержали законодательную инициативу о 

расширении понятия «сельский туризм» – проект федерального закона 

предложен представителями двух палат российского парламента. 
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        В соответствии с действующим законодательством деятельность по 

оказанию услуг в сфере «сельского туризма» может осуществляться 

исключительно сельхозтоваропроизводителями, хотя фактически этот 

сегмент составляет не более 10% от общего объёма туристических услуг на 

сельской территории. На практике «сельский туризм» у туристов и 

путешественников ассоциируется с так называемым «агротуризмом»: 

посещением расположенных в сельской местности достопримечательностей и 

объектов культуры, знакомством с сельским бытом и местными традициями, 

посещением мест производства сельскохозяйственной продукции и её 

дегустацией. 

       Законодатели убеждены, что соотнесение «сельского туризма» только с 

деятельностью сельскохозяйственных товаропроизводителей является 

некорректной, а различное толкование данного понятия приводит к 

невозможности правильной идентификации туристических объектов. 

        По мнению депутатов, отнесение к «сельскому туризму» всей 

предпринимательской деятельности в сфере туризма на сельских территориях 

даст новый импульс развитию внутреннего туризма на селе, повышению 

доходности бизнеса и занятости населения, а также комплексному развитию 

таких территорий за счёт создания различных точек притяжения. Кроме того, 

это даст возможность оказывать более внятную и адресную государственную 

поддержку предприятиям, занимающимся развитием именно «сельского 

туризма». 

 

 Межпарламентские связи  

Александр Артемов принял участие во встрече с Президентом 

Республики Беларусь Александром Лукашенко 

Законодательное Собрание Омской области   

 

         Спикер областного парламента Александр Артемов в составе 

официальной делегации Омской области, возглавляемой губернатором 

Виталием Хоценко, принял участие во встрече с Александром Лукашенко, а 

также с Чрезвычайным и Полномочным Послом РФ в Республике Беларусь 

Борисом Грызловым и с Губернатором Минской области Александром 

Турчиным. 

         По словам спикера, во время встречи с Президентом Республики 

Беларусь Александром Лукашенко говорили о сотрудничестве в различных 

сферах экономики. "Обсуждались вопросы открытия в Омске крупного 

мультибрендового центра белорусской техники, создания у нас в регионе 

Белорусского торгового дома, привлечения белорусских строительных 

компаний для строительства и капитального ремонта социальных объектов", 

– сообщил Александр Артемов.   

        Состоялась рабочая встреча с Председателем Минского областного 

Совета депутатов Натальей Якубицкой. Разговор шел об основных 

направлениях и результатах деятельности, о перспективах работы 
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парламентов, обсуждались актуальные вопросы развития законотворческой 

деятельности. 

         В Минске также состоялась встреча с председателем Молодёжного 

Совета при Минском областном Совете депутатов Алексеем Товстыкой.  

  

 Региональное законодательство   

Жителям региона, утратившим жильё из-за атак ВСУ, вместе с новыми 

домами предоставят в собственность и землю под ними 

Белгородская областная Дума  

 

        Депутаты Белгородской областной Думы приняли в первом чтении 

проект закона «Об особенностях предоставления земельных участков в 

собственность гражданам, утратившим жилые помещения в результате 

обстрелов со стороны вооружённых формирований Украины и (или) 

террористических актов» и, сокращая процедуры второго и третьего чтений, 

приняли закон области. 

         Новый закон предлагается принять в рамках региональной нормативной 

базы, устанавливающей меры поддержки для жителей области, утративших 

жильё из-за атак киевского режима. Ещё с февраля 2023 года в Белгородской 

области приступили к выполнению поручения Президента РФ Владимира 

Путина по решению жилищного вопроса граждан, потерявших своё жильё 

после обстрелов со стороны ВСУ. Эта мера поддержки касается также 

белгородцев, проживающих в населённых пунктах, где ранее был введён 

режим ЧС. По решению главы государства региону выделено 9,4 млрд рублей 

из федерального бюджета на приобретение и строительство новых домов и 

квартир. 

        При этом, когда белгородцы получают в качестве компенсации 

индивидуальный жилой дом или дом блокированной застройки, они также 

должны стать собственниками земельных участков, на которых такие дома 

расположены. 

        Земельный участок будет предоставляться в пределах от 0,1 га, но не 

менее минимального размера земельного участка для индивидуального 

жилищного строительства, ведения личного подсобного хозяйства, 

установленного в муниципальном образовании, до 0,3 га.  

       Кроме того, законопроектом определяется порядок предоставления 

гражданам этих земельных участков. Например, закрепляется порядок подачи 

заявления о предоставлении земли, срок его рассмотрения, уполномоченный 

орган, на основании решения которого будет предоставляться участок. 

 



5 

 

В Вологодской области введена ответственность за склонение женщин к 

аборту 

                                               Законодательное Собрание Вологодской области    

 

        Соответствующие поправки, предложенные врио Губернатора и 

доработанные депутатами ЗСО, были приняты в ходе 31-й сессии. 

        В частности, парламентарии уточнили формулировку, касающуюся 

самих неправомерных действий. Административная ответственность за 

склонение к искусственному прерыванию беременности наступит, только 

если эти действия были совершены путем подкупа, обмана, шантажа или 

использования служебной зависимости беременной женщины. 

        «В ходе обсуждения было высказано много сомнений в необходимости 

такой инициативы, трудности доказывания факта склонения к аборту. Но 

здесь важно было отграничить именно неправомерные действия, так как, 

безусловно, разговоры и обсуждение этой темы в семейном кругу ни при каких 

обстоятельствах не могут быть признаны правонарушением. Безусловно, что 

решение вопроса – оставить ребенка или прервать беременность – это выбор 

только самой женщины, но выбор осознанный. Поэтому при принятии такого 

важного, порой необратимого для женщины решения, необходимо оградить ее 

от обмана, угроз, использования служебной зависимости от работодателя», – 

отметила председатель комитета ЗСО по государственно-правовой 

деятельности, законности и правам человека Лариса Кожевина. 

        Склонение беременной женщины к аборту повлечет наложение 

административного штрафа на граждан в размере от трех до пяти тысяч 

рублей, на должностных лиц от десяти до двадцати тысяч рублей, на 

юридических лиц от тридцати до пятидесяти тысяч рублей. 

Подготовлены поправки к закону о капремонте 

Законодательное Собрание Кировской области   

         В Кировской области уточнят порядок уплаты взносов за капремонт 

многоквартирных домов (МКД), которые строятся секциями. Такой 

законопроект обсудили в Законодательном Собрании на заседании комитета 

по промышленности и развитию инфраструктуры. 

         Дело в том, что сейчас МКД включаются в региональную программу 

капремонта по вводу первой секции. Однако фактически между вводом первой 

и последующих секций могут пройти годы. В таком случае жильцы первой 

секции в полной мере пользуются 5-летней отсрочкой по уплате взносов на 

капремонт. А для собственников квартир в секциях, которые были сданы 

позднее, эта отсрочка может быть сокращена или вообще отсутствует. 

        – Законопроектом предлагается это неравенство устранить. Обязанность 

платить взнос на капитальный ремонт у жильцов вновь построенных секций 

будет возникать через 5 лет после включения в региональную программу 
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информации о вводе указанной секции в эксплуатацию, – пояснил 

председатель профильного комитета Игорь Бибиков. 

        При этом закон будет иметь обратную силу. Если до его принятия и 

последующей корректировки региональной программы капремонта для 

собственников квартир в секциях уже были начисления, уплаченные взносы 

зачтут авансом за будущий период. Изменения в областном законе помогут 

разобраться с платежами собственникам жилья в 25 многоквартирных домах. 

        Депутаты единогласно поддержали инициативу.  

 

Законодательное Собрание приняло в I чтении законопроект об 

ограничении продажи алкоголя при оказании услуг общепита в 

Нижегородской области 

Законодательное Собрание Нижегородской области 

 

        На заседании Законодательного Собрания депутаты приняли в первом 

чтении проект изменений в закон «О регулировании отдельных 

правоотношений в области производства и оборота этилового спирта, 

алкогольной и спиртосодержащей продукции на территории Нижегородской 

области», разработанные профильным комитетом по экономике, 

промышленности, поддержке предпринимательства, торговли и туризма. 

         В соответствии с предлагаемыми изменениями розничная продажа пива 

и пивных напитков, сидра, пуаре, медовухи при оказании услуг 

общественного питания будет возможна только в ресторанах, барах, кафе, 

буфетах, в том числе расположенных в многоквартирных домах или во 

встроенно-пристроенных помещениях к многоквартирным домам, а также на 

прилегающих к ним территориях. 

        Также проектом закона предлагается ограничить время розничной 

продажи алкогольной продукции при оказании услуг общественного питания 

с 23 часов до 9 часов в объектах общественного питания, расположенных в 

многоквартирных домах или встроенно-пристроенных помещениях к 

многоквартирным домам, а также на прилегающих к многоквартирным домам 

территориях, за исключением ресторанов. 

         При этом предлагается выделить территории, имеющие высокую 

туристическую привлекательность, на которых не будут применяться 

ограничения времени розничной продажи алкогольной продукции при 

оказании услуг общественного питания. Предполагается, что перечень таких 

территорий будет утверждаться законом области. Перечень территорий может 

быть изменен по предложениям органов МСУ, согласованным с 

уполномоченным органом исполнительной власти Нижегородской области по 
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созданию благоприятных условий для развития туризма в регионе, которые 

будут направлены в Законодательное Собрание Нижегородской области. 

     

 Мероприятия    

Ростовская область – «точка сборки» проектов по развитию 

воссоединенных регионов 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

          На площадке форума в Ростове-на-Дону в течение двух дней обсуждался 

широкий круг вопросов, ключевыми темами стали развитие макрорегиона 

Содружество «Донбасс», промышленный, инвестиционный потенциал 

Донецкой и Луганской народных республик, Запорожской и Херсонской 

областей, их кооперация с Ростовской областью. Председатель комитета 

Законодательного Собрания Ростовской области по экономической политике 

Игорь Бураков прокомментировал итоги межрегионального форума 

«Интеграция 2024: перспективы развития новых территорий»:  

        – Форум стал очередным этапом в восстановлении и укреплении 

добрососедских, взаимовыгодных связей наших регионов. Поле для 

совместной работы с воссоединенными регионами огромное, и Ростовская 

область становится здесь «точкой сборки» многих проектов, идей, инициатив. 

При этом интеграции республик Донбасса в российское экономическое и 

правовое поле способствует, в том числе, недавно подписанное в Ростове-на-

Дону соглашение о межпарламентском сотрудничестве между ДНР, ЛНР, 

Воронежской и Ростовской областью. 

         На пленарном заседании форума выступили губернатор Ростовской 

области Василий Голубев, глава ДНР Денис Пушилин, глава ЛНР Леонид 

Пасечник, председатель комитета Государственной Думы по экономической 

политике Максим Топилин, координатор федерального партийного проекта 

«Выбирай свое» Сергей Морозов, руководители федеральных министерств. 

Только от Донецкой и Луганской народных республик, Запорожской и 

Херсонской областей на форум собралось свыше 500 участников. Повестка 

форума включала заседание экспертного совета комитета Госдумы по 

экономической политике по теме пространственного развития страны, 

обсуждение вопросов подготовки кадров для новых индустрий, тематические 

дискуссии федеральных министерств.   
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